L'ENCEINTE DE LA COTE 928 DU RANK (PEILLE)

G. Brétaudeau

Ce site a été découvert le 29/2/2000 par notre groupe de recherche et d'études lors d'une prospection de surface consécutive à l'observation faite par R. Barbès de murs importants sur les flancs ouest de la montagne du Rank. Ont participé à cette découverte avec G. Brétaudeau : R. Barbès, Y. Boutry, J. Grégorio, H. et M. Maurel.

Il se situe sur la crête du Rank, qui s'étire au sud-est du Col de la Madone, entre le Ravin du Rank à l'ouest, et le Ravin du Ray à l'est, et au sud de la grande crête de la Cime de Raudon

Coordonnées: x = 1009,60

y = 3179,20

z = 928

Carte IGN 1: 25000 3742 OT Top 25 "Nice-Menton"

Caractéristiques

Cette enceinte s'étire sur environ 80 m de long (pl 1 & 2) entre :

- au nord-ouest une petite éminence rocheuse E 1, de 5 à 6 m de côté et 2 m de hauteur, bordée à l'ouest par un replat PF et un fossé F entre des lignes d'affleurements rocheux, et sur laquelle a été aménagé un petit abri en gros blocs PO

- au sud-est une autre, E 2, de 9 à 10 m de côté et 3 à 4 m de haut, bordée au nord-ouest et

au nord par des rochers et des à-pics et à l'ouest par des dalles verticales.

Sur la face nord, sur une longueur totale de 37 m, un ensemble de murs M1 à M3 en gros blocs empilés, en arc de cercle et se raccordant à E 1 : le mur M1, de 16 m de longueur; épais de 1,50 m, haut de 2 m au dessus d'un éboulis (dénivelé total de 2,50 à 3 m) et d'un fossé naturel limité par une zone de lapiaz ; le mur M2, long de 8 m, éboulé et le mur M3, long de 13 m, en partie éboulé aujourd'hui ; le mur M3 devait être nettement moins important à l'origine que les deux autres ; au delà de M3, une ouverture de 5 m de largeur permet le passage d'un sentier grimpant par le flanc nord de la crête du Rank et donnant accès au site en longeant le pied de E 1. En arrière de M1, ce qui pourrait avoir été un fond de cabane (FC) avec un mur en équerre M4-M5 (ce dernier, à l'origine semble-t-il en double parement, sur 8 m). Enfin sur la face sud, un mur M6, d'importance moindre, borde la crête sur une longueur de 33,50 m.

Observations

1 - La prospection du reste de la crête du Rank n'a donné aucun autre site important, celle-ci se révélant trop étroite et trop rocheuse pour en justifier, en particulier à l'est du deuxième semmet coté également 928 (commune de Gorbio) (nombreuses barres rocheuses et grands à-pics)

2 - La crête du Rank a été occupée en 1940 par un bataillon d'infanterie, qui y a aménagés des postes de défense circulaires PM : 4 autour de E 2 sur ses faces sud-ouest et sud-est, 3

sur la crête à l'ouest de E 1, dont un double à 42 m de E 1 et 1 intermédiaire

3 - A l'est de E 2, à 130 m à l'ouest de la cote 928 de Gorbio, et à une dizaine de mètres en contrebas, côté nord, de la crête, une tour pleine de 2,40 m sur 3, haute de 1,30 m, et prolongée vers le nord par un mur de 3 m de long, 1,30 de large et 1m de haut ; vestige militaire ? il semble que cette tour ait été édifiée en deux temps, la base bien appareillée ayant été surélevée de façon plus rudimentaire...

4 - Les caractéristiques du site de la cote 928 de Peille, implantation, architecture générale et notamment celles des murs M1 à M3 nous suggèrent une occupation pré-romaine, mais aucun mobilier n'a été observé en surface permettant de le confirmer.; à noter que ces murs ont été en partie éboulés, sans doute par des tirs d'artillerie (présences d'éclats d'obus) (pl

21